

MEMORIA



DE ACTUACIONES

2024



OJOS DEL MUNDO
عيون العالم



Ojos del mundo trabaja para lograr un mundo donde las personas con deficiencias visuales y sin recursos económicos de los países con un índice de desarrollo medio o bajo puedan recibir atención oftalmológica de calidad por parte de sus servicios de salud y crear las condiciones necesarias para disminuir la incidencia de las patologías oculares en cada territorio.

Ojos del mundo, fiel a su compromiso de facilitar el acceso de sus contenidos a personas con discapacidad visual y/o que utilicen tecnologías de asistencia, ha diseñado y maquetado este documento conforme a las WCAG 2.1 y la Norma EN 301 549 para la elaboración de PDF accesibles. Si encuentras algún problema de accesibilidad, puedes comunicarlo a través del correo electrónico fundacion@ojosdelmundo.org



En el mundo hay múltiples conflictos que afectan gravemente el acceso a los servicios médicos. En momentos así, necesitamos **ser más fuertes para restaurar la visión y la vida de las personas.**

Durante el último año, nuestros equipos realizaron una extraordinaria labor. Y conseguimos aumentar los recursos, gracias a un mayor apoyo de administraciones y empresas. Entidades y colaboradores que, aún en tiempos convulsos, nos acompañan en nuestra misión. Porque **un mundo con más ojos abiertos es un mundo más justo.**

RAFAEL RIBÓ | Presidente

Nuestros proyectos de cooperación oftalmológica van acompañados de un importante trabajo de **refuerzo del sistema público de salud** para que su incidencia no sea temporal, sino que perdure en el tiempo. Para ello desarrollamos estrategias y planes de actuación en los diferentes territorios.

En Ojos del Sáhara seguimos acompañando a las autoridades sanitarias en la creación e implementación del **área de género y salud ocular del Departamento de Oftalmología**, una estrategia que permitió avanzar en la igualdad de oportunidades y mejorar el acceso de las mujeres a la atención ocular.

ANNA BARBA | Directora

MARÍA TAVERA | Coordinadora Ojos del Sáhara

EQUIPO OPERATIVO

a 31 de diciembre de 2024

María Tavera Villén,
coordinadora Ojos del Sáhara

Zeinuha Dah,
adjunta de Coordinación

Habib Mehdi,
responsable Bechar

Sidahmed Mohamed-Salem,
responsable Estadística y Gestión stock

Lehbib Mohamed,
administrador casa oftalmología Bechar

Malainin Hmednah,
conductor

Bidi Aroua,
coordinador con hospital

Jaddu Mohamed-Embarec,
responsable Género

SUPERVISORA MÉDICA

Dra. Mónica Lecumberri

ALIANZAS INTERNACIONALES

Agencia Internacional para la Prevención de la Ceguera (IAPB)

Grupo de Trabajo sobre Equidad de Género (IAPB GEWG)

Grupo de Trabajo sobre Acción Climática (IAPB CAWG)

Alianza de la Organización Mundial de la Salud (OMS) para la Eliminación Global del Tracoma el año 2020 (GET 2020)
+ Coalición Internacional para el Control del Tracoma (ICTC)

COLABORADORES Y CONTRAPARTES

Ministerio de Salud Pública, Ministerio de Cooperación, Departamento de Oftalmología del MSP, Hospital de Oftalmología de Bechar, Ministerio de Educación, Ministerio de Justicia, Ministerio de Asuntos Sociales y Promoción de la Mujer, Brigada Médica Cubana, Medicus Mundi Catalunya, Asociación Basmat Khayr, Universidad de Zaragoza



FINANCIADORES



OJOS DEL SÁHARA

El principal objetivo de garantizar el acceso equitativo a la atención ocular de la población saharauí refugiada en los campamentos se vio reforzado por la consolidación de la casa de oftalmología de Bechar y la creación del área de género y salud ocular del Departamento de Oftalmología que permitió avanzar en la integración y la igualdad de oportunidades.



54.549

PERSONAS ATENDIDAS

38.275 adultos (58% mujeres)

16.274 menores (52% niñas)



2.326

CIRUGÍAS

54% mujeres



1

PROFESIONAL FORMADO



1.751

PERSONAS SENSIBILIZADAS

98% mujeres

136.000

PERSONAS IMPACTADAS POR MEDIOS DE COMUNICACIÓN LOCALES

LA VISIÓN DE...

BRAHIM ALI SALEM

"Ya puedo volver a la escuela"

Brahim tiene 11 años y vive en la wilaya del Aaiun. Cuando el equipo de Ojos del mundo llevó a cabo una de las campañas de revisiones en su escuela, identificaron que tenía un problema ocular y le detectaron una lesión en la conjuntiva. Gracias a este diagnóstico precoz, fue derivado al centro de oftalmología de Rabuni donde le realizaron una exploración exhaustiva y lo remitieron de forma urgente al hospital de Bechar para ser intervenido. Allí le practicaron una exéresis conjuntival y la biopsia del tejido extraído. Posteriormente, se le evacuó a Argel donde estuvo varios meses en tratamiento hasta recibir el alta. Brahim está muy contento porque, además de mejorar su visión, también mejoró su aprendizaje.



MEJORAS EN LA ATENCIÓN Y LAS INFRAESTRUCTURAS

Atención permanente en Bechar

La casa de enfermos de Bechar fue clave para dar asistencia integral especializada de forma permanente a la población saharai, atendiendo urgencias, patologías y cirugías. En 2024 hubo cambios importantes que mejoraron la eficiencia y la calidad de la atención: se pasó a una casa mayor y más equipada, nuevo personal de coordinación y la actualización de herramientas y procedimientos para la gestión de citas, seguimiento de pacientes y sistemas de comunicación. El número de personas atendidas en Bechar fue muy elevado: 1.784 pacientes (928 mujeres).

Renovación de instalaciones

Durante el año se realizaron mejoras en varios centros de atención, abarcando desde la rehabilitación de espacios a la adquisición de equipos y también acciones específicas respetuosas con el medio ambiente: aislamientos de consultas y talleres, mejoras en sistemas energéticos, iluminación led, nuevas bombas de agua y optimización de la separación y gestión de residuos.



REVISIONES OCULARES EN TODAS LAS ESCUELAS

La visión del alumnado

Se coordinaron revisiones en los centros infantiles y de secundaria y en todas las escuelas coránicas de Bojador, Smara, Auserd, Dajla y Aaiun, en total a 8.423 niñas y 7.851 niños. Los casos que presentaban indicios de patología ocular se derivaron a las consultas de las wilayas o al Hospital Nacional de Rabuni. También se realizaron revisiones en los centros de educación especial de cada wilaya. Además, en verano, se revisó la visión a adolescentes y jóvenes que estudiaban fuera de los campamentos y regresaron por vacaciones.

Formación de profesorado y planes de salud

Durante las revisiones en las guarderías y escuelas de primaria, los optometristas ofrecieron formación en salud ocular e identificación de casos a 302 maestras y 45 maestros. También se elaboraron Planes de Salud Ocular para definir necesidades y procedimientos de cada escuela y se presentaron frente a la dirección escolar, enfermeras y optometristas de la wilaya.



DESPLAZAMIENTOS PARA ATENDER A COLECTIVOS VULNERABLES

Visitas a domicilio

La colaboración con la asociación de mujeres Basmat Khayr fue crucial para atender a personas en situación de máxima vulnerabilidad que no acudían a los servicios de la red de salud ocular. Los casos identificados se derivaron a las consultas de cada wilaya. También se creó un sistema de transporte para desplazar a personas sin recursos y si se trataba de personas con movilidad reducida, un optometrista acudía a la jaima con un equipo portátil para realizar la consulta in situ. En total se revisó la visión a 910 personas (76% mujeres).



Revisiones en la cárcel y el centro de protección de mujeres

Con el objetivo de lograr una atención ocular accesible y focalizada en las personas, también se desplazó a profesionales para realizar consultas en la prisión de hombres y en el centro de protección de mujeres, donde fueron atendidas ellas, sus bebés y el personal del centro.





PROMOCIÓN DE LA SALUD OCULAR CON ENFOQUE DE GÉNERO

Charlas y reparto de información

Ojos del mundo organizó actividades en las escuelas de todas las wilayas para sensibilizar sobre la importancia del cuidado de los ojos y el uso de gafas, con un componente de género para promocionar la igualdad y eliminar estereotipos.

Con la colaboración de las mujeres de la asociación Basmat Khayr, se realizaron charlas de salud ocular en las dairas, que incluyeron la toma de agudeza visual y entrega de gafas de presbicia. También se llevaron a cabo campañas de promoción y prevención del glaucoma y la retinopatía diabética en los dispensarios.

Difusión en los medios

Se emitieron cuñas en la radio y anuncios en la televisión nacional saharui, donde además se realizaron varias entrevistas, dos de ellas a la responsable del área de género, y también se emitió un reportaje sobre el trabajo de identificación de casos vulnerables en las jaimas.

MIRANDO MÁS ALLÁ

NUEVO SERVICIO DE TERAPIA VISUAL INFANTIL



En 2024 se puso en marcha un nuevo servicio de terapia visual en el Centro de Oftalmología del Hospital Nacional Bachir Saleh, para el que se adquirió mobiliario y material específico. Se trata de un proceso de reeducación y entrenamiento del sistema visual para mejorar habilidades como el enfoque, la coordinación ocular y la percepción espacial. Un optometrista especializado en este tipo de terapia

realiza una evaluación completa de la función visual del paciente, diseña un plan de tratamiento personalizado y supervisa las sesiones de terapia visual y su progresión. Este nuevo servicio representará un importante avance en la atención oftalmológica infantil, mejorando significativamente la calidad de vida de las niñas y niños con dificultades visuales.



fundacion@ojosdelmundo.org · mtavera@ojosdelmundo.org

ojosdelmundo.org